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 الشخص الواحد وفقاً للنظام السعوديأثر الاندماج على شركة 

 "دراسة مقارنة"

 ولاء محمد دعجوه: إعداد الطالبة

 المستخلص

يعتبر الاندماج بالنسبة لشركة الشخص الواحد من أفضل وسائل التركيز الاقتصادي التي قد 

تلجأ إليها لتطوير نشاطها الاقتصادي وزيادة قدراتها التنافسية، خاصة في ظل وجود الشركات 

ونظرًا لأهمية موضوع الاندماج وتشعب أبعاده عمدت معظم الأنظمة . العملاقة عابرة القارات

الشركات، ذلك أن ( قانون)والقوانين إلى تنظيم أحكامه من خلال نصوص خاصة في نظام 

الاندماج يمس حقوق ومصالح العديد من الأشخاص وله آثارًا بالغة على الشركات المندمجة 

جاءت هذه الدراسة لبحث آثار الاندماج على شركة الشخص الواحد، وما إذا  لذلك. والدامجة

كانت تختلف عن آثار الاندماج بالنسبة للشركات الأخرى؟ وذلك باتباع المنهج التحليلي المقارن 

من خلال تحليل نصوص أحكام الاندماج وتطبيقها على شركة الشخص الواحد، ومقارنة أحكام 

وقد تم تقسيم . واحد وآثاره عليها في النظام السعودي والقانون الكويتياندماج شركة الشخص ال

الدراسة إلى ثلاثة مباحث يسبقها مبحث تمهيدي يختص بالتعريف بشركة الشخص الواحد من 

حيث ماهيتها وكيفية تأسيسها وانقضاؤها، في حين ناقش المبحث الأول تعريف الاندماج وصوره 

حث الثاني فقد خُصص لدراسة آثار الاندماج على شركة الشخص وشروطه وإجراءاته، أما المب

الواحد المندمجة والدامجة، في حين خُصص المبحث الثالث لدراسة آثار الاندماج على المساهم 

وقد خلصت الدراسة إلى أن آثار الاندماج التي . أو الشريك في شركة الشخص الواحد والغير

لواحد لا تختلف عن آثار الاندماج بالنسبة للشركات تمس الشخصية المعنوية لشركة الشخص ا

الأخرى باستثناء الشكل القانوني لهذه الشركة والذي يتأثر بالاندماج، وذات الأمر ينطبق على 

آثار الاندماج بالنسبة للغير من الدائنين وحملة السندات والمتعاقدين مع شركة الشخص الواحد 

قة بالمساهم أو الشريك في شركة الشخص الواحد فإنها تختلف المندمجة، أما آثار الاندماج المتعل

. عن آثاره بالنسبة للشركاء في الشركات الأخرى فيما يتعلق بحق الاعتراض وطلب التخارج

وفي نهاية الدراسة نقترح أن يتم وضع ضوابط تنظيمية لاندماج الشركات تعالج أحكام الاندماج 

ام الشركات السعودي المتعلقة بشركة الشخص بشكل مفصل، وكذلك تعديل بعض نصوص نظ

 .الواحد والاندماج
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By: Walaa Mohammad Dajouh 

Abstract 

Merger is considered as the best means of the economic concentration 

that the one person company may apply to develop its economical 

activities and increase its competitiveness. For the importance of merger 

and its wide dimensions, most laws regulate it through special provision 

in the Companies Law. The study aims to examine the effect of merger 

on one person company, and whether this differs from other companies or 

not. The study adopts the comparative analytical method through 

analyzing the provisions of merger, applying them to the one person 

company, comparing the provisions of merger in Saudi and Kuwaiti laws. 

The study consists of four chapters; the introductory chapter that defines 

the nature of one person company, and its incorporation and dissolution; 

Then, Chapter One discusses the meaning of merger, its types, conditions 

and procedures; Chapter Two tackles the effect of merger on the 

amalgamated and amalgamating one person company; Chapter Three 

studies the effect of merger on the shareholder or partner in the one 

person company and on the third parties. In conclusion, the study states 

that the effects of merger on the corporate personality of the one person 

company do not differ from the effects of merger on other companies, 

except for the legal form of this company which is influenced by merger. 

This applies also on the effects of merger for third party creditors, 

bondholders, and contractors of the amalgamated one person company. 

Moreover, the effects of merger on the shareholder or partner in the one 

person company differ from the effects on shareholder or partner in other 

companies with regards to the right of objection and assignment of shares 

(Takharuj). Finally, The study recommends to manage the merger 

provisions in details, and amend some provisions of the Saudi Companies 

Act regarding the merger and one person company. 

 


